

Pág.: 1 Cm2: 470,7 VPE: \$ 6.182.888 Fecha: 12-06-2024 126.654 Tiraje: 320.543 Medio: El Mercurio Lectoría: El Mercurio - Cuerpo B Favorabilidad: Supl.: No Definida

Noticia general Título: Instan al Gobierno a metas más ambiciosas para reducir los tiempos de los permisos

Pdte. de Moneda y economistas Sebastián Edwards y José L. Daza:

# Instan al Gobierno a metas más ambiciosas para reducir los tiempos de los permisos

"¿Por qué contentarnos con reducir los tiempos de los permisos en solo un 30%? ¿Por qué no, un 50% o un 70%?", preguntó Pablo Echeverría. Cuky Pérez dijo que la inteligencia artificial es imprescindible en las empresas.

#### LINA CASTAÑEDA

Latinoamérica está bien posicionada para hacer frente al preocupante pano-rama global, dijo Pablo Echeverría, pre-sidente de Moneda Asset Management. Ante un auditorio que se llenó para

Ante un auditorio que se llenó para escuchar perspectivas de crecimiento de economistas como Sebastián Edwards (Universidad de California, Los Angeles) y José Luis Daza (CEO de QFR Capital Management) o el presidente del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), llan Goldfajn, Echeverría destacó que Chile está mucho mejor parado que hace dos o tres años. "Pero conformarse con la estabilidad actual es de medioreres", sentenció.

con la estabilidad actual es de medio-cres", sentenció. El ejecutivo de la gestora de fondos, que cumple 30 años de vida, abrió el se-minario "Latam: The next 30 years", oportunidad en la cual lanzó la nueva marca Moneda Patria Investment, al in-tegrarse con la firma brasileña de acti-vos alternativos a partir de 2021. En el vos alternativos a partir de 2021. En el evento estaban los socios de Moneda y también Olimpio Matarazzo, de Patria. El marco abierto por el seminario invitaba a pensar en forma innovadora, materia sobre la cual la emprendedora Cuky Pérez —la chilena que más alto ha llegado en Silicon Valley— causó enor-me atención. Uno de sus mensajes más repetidos: la inteligencia artificial es imprescindible en las empresas

### Los plazos

En el contexto del cambio climático transición energética, fragmentación de la economía global y conflictos geopolí-ticos, con sus riquezas naturales, red de acuerdos comerciales e instituciones acuerdos conerciales e histituciones económicas, Chile puede mucho más, enfatizó Echeverría. "La prioridad aho-ra debe ser aprobar reformas mucho más ambiciosas para recuperar la segu-ridad v elevar el crecimiento económiridad y elevar el crecimiento economi-co. Estos son los temas que, junto con la inmigración ilegal, más preocupan a la ciudadanía", agregó. Más allá de los avances en el proyecto de ley para reducir el tiempo y el costo de los proyectos de inversión, no lo con-

sidera suficiente. Lo importante, dijo, es que las leyes se lleven a la práctica con sentido de urgencia: "Y debiésemos ir sentido de urgencia: "Y debiesemos ir por más. ¿Por qué contentarnos con reducir los tiempos de los permisos en solo un 30%? ¿Por qué no un 50% o un 70%? ¡Pongámonos metas ambiciosas!".

## Daza y Edwards

Los economistas Sebastián Edwards y José Luis Daza coincidieron en el sen-tido de apuro. En opinión de Edwards, el proyecto

sobre "permisología" da unos pasos tí-midos en la dirección adecuada, para después retroceder. Recordó que la nor-mativa dice que un proyecto minero de-biera demorar 1.400 días. El tiempo real hoy son 4.000 días, lo que se quiere acortar un 30%, según ha dicho el Go-bierno, lo cual lleva a casi 2.800 días, el doble de la normativa.

Sentar a las partes para diseñar un sis-tema en el cual en dos años todos los permisos estén aprobados y si no lo es-

Pablo Echeverría, presidente de Moneda Patria Investments, en seminario de ayer

tán, el costo de la demora en el capital de trabajo lo paga el Estado, fue la idea que planteó Daza.

#### Las fórmulas previsionales

En su presentación, Echeverría opinó En su presentación, Echeverría opinó que las reformas de pensiones y tributaria no se pueden cerrar a cualquier costo. En septiembre de 2022 se restableció el impuesto a las ganancias de capital en la venta de acciones con presencia bursátil, con una tasa de 10% y ahora, advirtió, hay una nueva amenaza de elevar ese tributo a 22% e imponer un tributo a los dividendos y retiros. Eso subirá—dijo— el costo de financiamiento de quienes no tienen recursos propios, diquienes no tienen recursos propios, di-ficultando que se movilicen recursos

hacia inversiones más productivas, a la vez que impedirá que los ahorros se orienten hacia las carteras más rentables y prudentes.

bles y prudentes.
Respecto de la reforma de pensiones, Edwards opinó que vale la pena hacerla ahora y valoró la apertura del senador Ricardo Lagos Weber (PPD) de 5-1, dividiendo en esa proporción el 6% de cotización adicional entre individual y colectiva, respectivamente. Vale la pena sacrificar la pureza si la proporción es esa, porque el próximo gobierno tiene que dedicarse a otra cosa: agua y puertos, comentó Edwards.
Para José Luis Daza, esa no es una solución y persiste un problema perma-

lución y persiste un problema perma-nente como la edad de jubilación o la in-formalidad laboral.